
6版·教育展台 2019年5月30日 星期四 责任编辑：张 克 大学生科技报

2019年夏天，预计将有834
万大学生走出校园。这个庞大
的 数 字 是 近 10 年 来 的 新 高
值。中央经济工作会议在部署
今年重点工作任务时，将高校
毕业生放在重点解决的三类就
业群体之首。这意味着，再过
六个月，这 834 万人的去向，不
仅关系着我国今年的就业形
势，也将影响到我国整个经济
的发展。

那么，在这支毕业大军中，
是否有人意识到今年严峻的就
业形势？是否有人开始着手准
备 ，或 者 已 经 走 上 了 创 业 之
路？是否有人已将自己的毕业
之年安排妥当？我们来听听接
受中国经济时报记者访问的三
位“90后”大学生怎么说。

白同学：工作不难找好工
作难找（东北林业大学应用化
学专业）

我们这个专业适合搞科研，
所以大部分同学都选择继续深
造，我也很早就决定要考研，但
是准备还是不够充分，刚刚结束
的考试自我感觉并不理想。不

过在 2018 年秋季招聘会上，我
已经拿到一家公司的入职资格,
考研、工作两手准备嘛！

这次给我入职资格的公司
是一家安徽的化工企业。我对
将来工作的地点没有要求，哪
个城市都可以。之所以没有选
择留在学校所在地哈尔滨，是
因为哈尔滨没有针对大学生的
优惠政策，外地来上学的人在
毕业之后基本上都走了。

其实安徽的这家企业也只
是我积累工作经验的过渡之
所。我是家里的独子，回老家
陪父母的可能性大，毕竟老家
生活成本低。北京这样的一线
城市对我也有一定的吸引力，
我研究生报考的就是北京的大
学，如果能考上，在北京读完研
将会考虑留在北京。

我目前对薪资要求不高，
因为本身学校就是普通院校，
企业也不会给得太高。其实我
们这样的专业，涉及面较广，找
工作并不困难，学校也提供了
就业平台，每年春秋两季来学
校招聘的企业很多，还有相关

组织定期为我们推送就业信
息，我的同学想找工作也都能
找到，但是要想找到很有发展
前途的工作就不那么容易了。

欧同学：创建自己的事业
才是终极目标（山东大学社会
体育管理专业）

现在互联网发展非常快，作
为大学生应该跟随潮流。因为
家里比较困难，为了赚点生活
费，我从大一就开始做微商。这
四年的学费、生活费都是自己赚
的，已经实现了经济独立。

我最早以销售服装、鞋类产
品为主，积累了一定的客户和资
金，大三开始转向电子产品，以
销售手机为主。大四的时候，我
们几个同学一起建立了一个联
盟，起名为潮创微科技，在校内
租了店面开始做实体店。

刚开始我们学校做微商的
人很多，但是最后坚持下来的
并不多，我觉得和性格有很大
关系。我很乐于向别人分享好
东西，而且一直将自己放在服
务的位置，慢慢积累了口碑。

虽然我很喜欢做销售，但

是销售不是我最终的目标，生
活不只为了钱，要知道自己想
要的是什么。我现在所做的只
是生意，比较简单，但是创业在
更高的层次，要做别人做不到
的事情，开创属于自己的天地。

所以毕业之后我不会留在
学校，要出去闯一闯，多长见
识，多积累。现在我已经和一
家拥有百年品牌的公司谈好，
在那儿工作一段时间，学习他
们的管理和经营理念，为日后
自己的发展做准备。

张同学：继续深造是为了
有更多的选择（上海外国语大
学商务英语）

我的专业是英语，英语只
是一种交流技能，这个专业本
科毕业后能做的只是些像文字
翻译等基础性工作，这并不是
我喜欢的工作方式。如果在这
个专业继续读下去，做到高级
同声传译非常难，就业面也比
较窄。所以我选择换个专业考
研，在国际贸易方面继续深造，
这样研究生毕业后选择的机会
也就更多。

另外，促使我考研还有一
个原因，作为一个外地来的本
科生，即使是名校毕业也很难
在上海立足，不要说高不可攀
的房价，就是本地的生活环境
也很难融入，所以我在这里感
受了四年，留下回忆就可以了。

我们是语言类院校，周围
同学出国的比较多，大概能占
到总人数的 40%多，考研的可
能有 20%，剩下的都去找工作
了。创业的也有，但是成功的
并不多。就我自己而言，没有
技术支撑，创业没有着力点，也
就没有考虑这方面。

实际上，我们学校因地处
上海，政府的倡导和学校支持
让同学们的创业意识比较浓
厚。政府在大学生申请营业执
照、初始准备金、税收方面都有
优惠，老师也会为创业的学生
提供专业指导意见，还专门设
置了商业计划专业，帮助同学
们模拟创业。但是创业并不是
一件容易的事，还要受很多条
件限制，所以真正能够作出模
样的很少。

“90 后 ”高 校 毕 业 生 就 业 面 面 观
□ 王丽娟

红绿灯一般设置在行人和
车辆较多的交叉路口，然而，在
贵州省安顺市西秀区彩虹社区
启新学校的校园里，却安装了
一组红绿灯。

学生上下学，要遵守红绿
灯。

2018年4月，彩虹社区迎来
了第一批易地扶贫搬迁户，作为
配套设施的启新学校也迎来了
第一名学生。随着搬迁人数的
增加，启新学校的学生也渐渐多
了起来。但与这些学生接触后，
老师们发现这些刚搬进城的孩

子普遍缺乏交通安全意识。
启新学校的校长伍丽蓉

说，不但孩子如此，连很多家长
也缺乏交通安全意识。

于是，学校想出了在学校安
装红绿灯的办法，让学生们在可
观、可感、可视的场景中，逐渐培
养遵守交通规则、安全出行的意
识。这个想法得到了相关部门
的支持，很快，启新学校的校园
里有了斑马线、红绿灯。

为了学好交通安全知识，
学校还请当地交警到学校给学
生进行现场指导，并教学生们

做交通安全手势操。同时，学
校还从五年级的 2 个班级里挑
选出 20 名“小交警”，督导学生
们遵守交通规则。每逢家长会
等重大活动，小交警们就会穿
着制服在校园内“指挥交通”。

“每天大课间，只要天气允
许，学校都会组织学生跑操、做
交通安全手势操等。”启新学校
党支部副书记罗双红说，通过
做手势操、画斑马线、安装交通
灯等形式，将理论和实际结合
起来，让学生们在学习、生活中
慢慢培养安全意识。

“抓教育就是抓未来，抓教
育就是抓希望。”伍丽蓉表示，
通过小手牵大手，学生们的行
为也会影响他们的父母。

伍丽蓉介绍，作为安顺市
最大的易地扶贫搬迁安置学
校，该学校能容纳 44 个班 2000
名学生。目前，启新学校拥有
680余名学生，其中80％以上都
是易地扶贫搬迁随迁子女。

“老师好！”走在优美的校
园里，看到老师来了，学生们都
主动打招呼。他们的脸上洋溢
着天真无邪的笑容。

校 园 里 的 红 绿 灯
□ 新华社记者 施钱贵

5月21日，铜仁市一家蔬菜公司的工作人员将检验合格的蔬菜指标录入大数据系统并确认发货。
近年来，贵州省铜仁市建立学生营养餐大数据监管平台，从食材的生产、配送到学校对食材的全程处理进行监控，追溯食品来

源，确保食品安全。目前，铜仁市有3070所中小学及幼儿园被纳入监管范围，588家农业生产基地的生产信息录入营养餐智慧云综
合服务平台。 新华社记者 欧东衢 摄

贵州：“大数据”护航学生“舌尖安全”

大学生科技报讯 （王
春生）上海市校园电子竞技
运动协会 5 月 12 日在复旦
大学揭牌成立。上海市校
园电子竞技运动协会在上
海提出打造“全球电竞之
都”的背景下成立，第一批
会员单位包括复旦大学、上
海财经大学等 30 余所高等
高职院校。

据了解。该协会今后
将在上海市教委、市文旅局
等部门指导下，积极整合各
界资源，牵头开展电竞人才
培养、高校联赛、校园文创
活动等工作，推动上海校园
电竞运动规范有序发展。

上海市教卫工作党委
副巡视员李蔚介绍说，协会
将从普及和提高两个层面
加强校园电竞人才培养，在
电竞产业基础人才、经营管
理人才、衍生领域人才培养
方面取得突破；积极参与赛
事平台建设，加强标准制定
和规范管理，在学生群体中
宣传和推广“绿色电竞、健
康电竞”理念。同时，协会
还将促进电子竞技运动交
流与合作，开展电竞比赛以
及各类以电竞为主题的相
关展会、论坛、研讨会等。

上海市文化和旅游局
副局长金雷表示，上海将通
过引导各区把电竞产业作
为现代服务业发展的重要
方面，为电竞产业项目落地
和文创活动开展提供更多
承载空间；通过加快场馆、
赛事、运动员注册、直播转
播等方面的标准制定，为行
业规范发展提供经验。

上海成立校园
电子竞技运动协会


